
COMISIÓN PRIMERA CONSTITUCIONAL 
PERMANENTE

DEL HONORABLE SENADO DE LA 
REPÚBLICA

ACTA NÚMERO 13 DE 2023
(octubre 2)

Sesión Ordinaria
Cuatrienio 2022-2026
Legislatura 2023-2024

Primer Periodo
En la ciudad de Bogotá, D. C., el día dos (2) de 

octubre de dos mil veintitrés (2023), se reunieron en 
el Salón Guillermo Valencia del Capitolio Nacional, 
previa citación, los miembros de la Comisión Primera 
del Honorable Senado, con el fin de sesionar.

I
Llamado a lista y verificación del quórum

La Presidencia ejercida por el vicepresidente 
honorable Senador Alejandro Alberto Vega Pérez, 
indica a la Secretaría llamar a lista y contestaron los 
honorables Senadores:

Barreto Quiroga Óscar
Chagüi Flórez Julio Elías
De la Calle Lombana Humberto
García Gómez Juan Carlos
Luna Sánchez David Andrés
Pulido Hernández Jonathan Ferney y
Vega Pérez Alejandro Alberto.
En el transcurso se hicieron presentes los 

honorables Senadores:
Amín Saleme Fabio Raúl
Cabal Molina María Fernanda

Chacón Camargo Alejandro Carlos
Deluque Zuleta Alfredo Rafael
Gallo Cubillos Julián y
Quilcué Vivas Aída Marina.
Dejaron de asistir los honorables Senadores:
Ávila Martínez Ariel Fernando
Benedetti Martelo Jorge Enrique
Blanco Álvarez Germán Alcides
López Maya Alexánder
López Obregón Clara Eugenia
Motoa Solarte Carlos Fernando
Pizarro Rodríguez María José y
Valencia Laserna Paloma Susana.
Los textos de las excusas son las siguientes:
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PROYECTO DE LEY NÚMERO 163 DE 2016 
SENADO

por medio de la cual se expide la ley del actor para  
garantizar los derechos laborales, culturales y de 

autor de los actores y actrices en Colombia.

CAPÍTULO I

Objeto, ámbito de aplicación y definiciones 

Artículo 1°. Objeto. La presente ley tiene por ob-
jeto establecer un conjunto de medidas que garanticen 
el ejercicio de la actuación como una profesión en Co-
lombia, protegiendo los derechos laborales, culturales 
y de autor de los actores y actrices en sus creaciones, 
conservación, desarrollo y difusión de su trabajo y 
obras artísticas.

Artículo 2°. Ámbito de la ley. La presente ley regula 
lo concerniente a la actuación como profesión, derechos 
laborales y oportunidades de empleo, derechos de autor, 
difusión del trabajo de los actores y régimen sancionato-
rio, entre otros; brindando herramientas para dignificar 
esta labor por sus aportes culturales a la nación.

Parágrafo. La presente ley rige para todo tipo de 
producciones o actividades que requieran de actores y 
actrices para su realización, bien sean escénicas, tea-
trales, audiovisuales, sonoras o de doblaje. 

Artículo 3°. Actor o actriz. Se considera actor para 
efectos de esta ley, aquel creador que se sirve de su cuer-
po, su voz, su intelecto y su capacidad histriónica para 
crear personajes e interpretaciones en producciones tea-
trales y todo tipo de expresiones artísticas y realizaciones 
audiovisuales, radiales y demás medios. El actor o actriz 
es titular de derechos morales y patrimoniales de autor. 

Artículo 4°. Actor profesional. Para efectos de esta 
ley se entiende por actor profesional aquel actor o ac-
triz que acredite alguno de los siguientes requisitos:

i) Título profesional de maestro en artes escénicas
o títulos afines;

ii) Experiencia de trabajo actoral mayor de diez
(10) años acumulados y certificados en cualquier me-
dio escénico o audiovisual, avalada por el Comité de
Acreditación Actoral;

iii) Combinación entre educación informal, técni-
ca o tecnológica y, experiencia de trabajo actoral mí-
nimo de cinco (5) años acumulados y certificados en 
cualquier medio escénico o audiovisual, avalada por el 
Comité de Acreditación Actoral.

Artículo 5°. Ensayo, caracterización, actividad pre-
paratoria y conexa a la creación de personajes. Es toda 
actividad propia de la actuación, mediante la cual el 
actor o actriz prepara la creación o caracterización del 
personaje, ensaya la realización de la obra, investiga, 
estudia, memoriza guiones y realiza cualquier otra acti-
vidad relacionada con el mismo, en el lugar de trabajo 
y fuera de él. 

Artículo 6°. Creaciones artísticas como patrimo-
nio cultural. Las creaciones artísticas de los actores, 
como agentes generadores de patrimonio cultural de 
la nación, contribuyen a la construcción de identidad 
cultural y memoria de la nación. De acuerdo con lo an-
terior, el trabajo de los actores profesionales debe ser 
protegido y sus derechos garantizados por el Estado. 
Las producciones dramáticas en cine, televisión, teatro 
y otras formas de lenguaje escénico o audiovisual son 
bienes de interés cultural.

Artículo 7°. Roles en creaciones artísticas. Entién-
dase por creaciones artísticas: 

– Rol protagónico: Personaje interpretado por un
actor o actriz, alrededor del cual gira la trama central 
de la producción.

– Rol coprotagónico o antagónico: Personaje inter-
pretado por un actor o actriz que, teniendo su propia 
historia dentro de la trama, esta gira alrededor de los 
protagonistas.
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La Secretaría informa que se ha registrado quórum 
deliberatorio.

Siendo las 3:00 p. m., la Presidencia abre la sesión y 
solicita a Secretaría dar lectura al orden del día. 

ORDEN DEL DÍA
COMISIÓN PRIMERA HONORABLE 

SENADO DE LA REPÚBLICA
Cuatrienio 2022 - 2026 
Legislatura 2023 - 2024

Primer periodo
“Sesión Ordinaria Presencial”

Día: lunes 2 de octubre de 2023
Lugar: Salón Guillermo Valencia Capitolio 

Nacional - Primer Piso.
Hora: 2:00 p. m.

I
Llamado a lista y verificación del quórum

II
Consideración y aprobación de actas

SESIONES ORDINARIAS
Acta número 02 del 8 de agosto de 2023; Acta 

número 03 del 15 de agosto de 2023; Acta número 04 
del 22 de agosto de 2023; Acta número 05 del 28 de 
agosto de 2023; Acta número 06 del 29 de agosto de 
2023; Acta número 07 del 4 de septiembre de 2023; 
Acta número 08 del 5 de septiembre de 2023; Acta 

número 09 del 11 de septiembre de 2023; Acta número 
10 del 12 de septiembre de 2023; Acta número 11 del 
19 de septiembre de 2023; Acta número 12 del 26 de 
septiembre de 2023.

III
Anuncio de proyectos para la próxima sesión

IV
Consideración y votación de proyectos en 

primer debate
1. Proyecto de Ley número 64 de 2023 

Senado, por medio de la cual se permite el 
divorcio por la sola voluntad de cualquiera 
de los dos cónyuges y se dictan otras 
disposiciones.

Autores: Honorable Senador: David Luna Sánchez. 
Honorable Representante: Katherine Miranda Peña.

Ponente: Primer Debate: Honorable Senador: 
David Luna Sánchez.

Publicación: Proyecto Original: Gaceta del 
Congreso número 1002 de 2023 

Ponencia 1er Debate: Gaceta del Congreso número 
1196 de 2023

2. Proyecto de Ley número 10 de 2023 
Senado, por la cual se crea la Agencia 
Nacional de Seguridad Digital y se fijan 
algunas competencias específicas.
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Autores: Honorables Senadores: David Luna 
Sánchez, Ana María Castañeda Gómez. Honorable 
Representante: Ingrid Marlen Sogamoso Alonso. 

Ponentes: Primer Debate: Honorables Senadores: 
David Luna Sánchez, Alfredo Deluque Zuleta 
(Coordinadores), Fabio Amín Saleme, Paloma 
Valencia Laserna, Clara López Obregón, Ariel Ávila 
Martínez, Julián Gallo Cubillos, Óscar Barreto 
Quiroga. 

Publicación: Proyecto Original: Gaceta del 
Congreso número 901 de 2023 

Ponencia 1er Debate: Gaceta del Congreso número 
1076 de 2023

Honorables Senadores: David Luna Sánchez, 
Alfredo Deluque Zuleta, Óscar Barreto Quiroga.

Ponencia 1er Debate: Gaceta del Congreso número 
1096 de 2023

Honorables Senadores: Clara López, Julián Gallo 
Cubillos.

3. Proyecto de Ley número 78 de 2023 Senado, 
362 de 2023 Cámara, por medio del cual se 
modifica el artículo 16 de la Ley 617 de 2000 
y se dictan otras disposiciones.

Autores: Honorable Senador: Isabel Cristina 
Zuleta López. Honorables Representantes: Gersel 
Luis Pérez Altamiranda, Astrid Sánchez Montes de 
Oca, Carlos Adolfo Ardila Espinosa, Andrés David 
Calle Aguas, Ana Rogelia Monsalve Álvarez, Miguel 
Abraham Polo Polo, Elizabeth Jay-Pang Díaz, Silvio 
José Carrasquilla Torres, Jhoany Carlos Alberto 
Palacios, Jorge Méndez Hernández, Mónica Karina 
Bocanegra Pantoja, Gilma Díaz Arias, Cristóbal 
Caicedo Angulo, Orlando Castillo Advíncula, William 
Ferney Aljure Martínez, Gerson Lisímaco Montaño, 
James Hermenegildo Mosquera Torres, John Jairo 
González Agudelo, Karen Juliana López Salazar, 
Jhon Fredi Valencia Caicedo, Milene Jarava Díaz, 
Pedro Baracutao García, Heráclito Landínez Suárez. 

Ponente: Primer Debate: Honorable Senador: Aída 
Marina Quilcué Vivas. 

Publicación: Proyecto Original: Gaceta del 
Congreso número 177 de 2023. 

Texto Aprb. Plenaria Cámara: Gaceta del Congreso 
número 983 de 2023.

Ponencia 1er Debate Senado: Gaceta del Congreso 
número 1154  de 2023.

4. Proyecto de Ley número 95 de 2023 Senado, 
por medio del cual se dictan normas para 
fortalecer la eficiencia y la lucha contra la 
corrupción en la contratación estatal.

Autores: Honorables Senadores: Angélica Lozano 
Correa, Ariel Ávila Martínez.

Honorable Representante: Julia Miranda Londoño 
y otra firma ilegible.

Ponente: Primer Debate: Honorable Senador: 
David Luna Sánchez.

Publicación: Proyecto Original: Gaceta del 
Congreso número 1068 de 2023. 

Ponencia 1er Debate: Gaceta del Congreso número 
1302 de 2023.

5. Proyecto de Ley número 96 de 2023 
Senado, por medio de la cual se permite a 
las autoridades especiales de Policía expedir 
órdenes de comparendo y se dictan otras 
disposiciones.

Autores: Honorables Senadores: Ariel Ávila 
Martínez, Germán Blanco Álvarez, Alejandro 
Vega Pérez, Angélica Lozano Correa. Honorable 
Representante: Julia Miranda Londoño, Duvalier 
Sánchez Arango y otra firma ilegible. 

Ponente: Primer Debate: Honorable Senador: Ariel 
Ávila Martínez. 

Publicación: Proyecto Original: Gaceta del 
Congreso número 1068 de 2023. 

Ponencia 1er Debate: Gaceta del Congreso número 
1305 de 2023.

6. Proyecto de Acto Legislativo número 09 de 
2023 Senado, por el cual se incluye el artículo 
11 A dentro del Capítulo I del Título II de la 
Constitución Política de Colombia.

Autores: Honorables Senadores: Angélica Lozano 
Correa, Ana Carolina Espitia Jerez, Jonathan 
Pulido Hernández, Ariel Ávila Martínez. Honorables 
Representantes: Wilmer Castellanos Hernández, 
Duvalier Sánchez Arango, Juan Diego Muñoz 
Cabrera, Daniel Carvalho Mejía, Carolina Giraldo 
Botero, Jaime Raúl Salamanca Torres. 

Ponente: Primer Debate: Honorable Senador: 
Jonathan Pulido Hernández. 

Publicación: Proyecto Original: Gaceta del 
Congreso número 1070 de 2023. 

Ponencia 1er Debate: Gaceta del Congreso número 
1159 de 2023.

7. Proyecto de Acto Legislativo número 10 
de 2023 Senado, por el cual se fortalece la 
autonomía de los departamentos, distritos 
y municipios, se modifican los artículos 356 
y 357 de la Constitución Política y se dictan 
otras disposiciones.

Autores: Honorables Senadores: Guido Echeverry 
Piedrahíta, Gustavo Moreno, Berenice Bedoya Pérez, 
Angélica Lozano Correa, Jairo Alberto Castellanos, 
Jonathan Pulido Hernández, Iván Leonidas Name 
Vásquez, Humberto de la Calle Lombana, Carolina 
Espitia Jerez. Honorables Representantes: Juan 
Camilo Londoño Barrera, Daniel Carvalho Mejía, 
Jaime Raúl Salamanca Torres, Julia Miranda 
Londoño y otras firmas ilegibles 

Ponente: Primer Debate: Honorable Senador: Ariel 
Ávila Martínez.

Publicación: Proyecto Original: Gaceta del 
Congreso número 1069 de 2023. 

Ponencia 1er Debate: Gaceta del Congreso número 
1185 de 2023.

8. Proyecto de Acto Legislativo número 05 
de 2023 Senado, por el cual se promueve 
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la participación política de personas con 
discapacidad a través de la creación de la 
circunscripción especial de personas en 
situación de discapacidad en la Cámara de 
Representantes.

Autores: Honorables Senadores: Laura Ester 
Fortich Sánchez, Alejandro Carlos Chacón Camargo, 
Lorena Ríos Cuéllar, Claudia María Pérez Giraldo, 
Karina Espinoza Oliver, Efraín José Cepeda Sarabia, 
Soledad Tamayo Tamayo, John Jairo Roldán 
Avendaño. Honorables Representantes: Dolcey Óscar 
Torres Romero, Elizabeth Jay-Pang Díaz, Armando 
Zabaraín D’Arce, Silvio José Carrasquilla Torres. 

Ponente: Primer Debate: Honorable Senador: 
Alejandro Carlos Chacón Camargo.

Publicación: Proyecto Original: Gaceta del 
Congreso número 944 de 2023. 

Ponencia 1er Debate: Gaceta del Congreso número 
1229 de 2023.

9. Proyecto de Ley número 62 de 2023 Senado, 
por medio del cual se dictan medidas para 
reconocer, prevenir y sancionar violencia 
vicaria como una manifestación de violencia 
de género y se dictan otras disposiciones –Ley 
Gabriel Esteban–.

Autores: Honorables Senadores: Nadia Blel Scaff, 
Germán Blanco Álvarez, Liliana Bitar Castilla, 
Soledad Tamayo Tamayo, Nicolás Albeiro Echeverry, 
Miguel Barreto Castillo, Claudia Pérez Giraldo, 
Karina Espinosa Oliver, Ana María Castañeda, 
Berenice Bedoya, Angélica Lozano Correa, Efraín 
Cepeda Sarabia, Carlos Mario Farelo, Didier Lobo 
Chinchilla, Honorio Henríquez Pinedo, José Alfredo 
Marín Lozano. - Honorables Representantes: Ruth 
Caicedo de Enríquez, Delcy Esperanza Isaza y otras 
firmas ilegibles. 

Ponente: Primer Debate: Honorable Senador: 
Germán Blanco Álvarez. 

Publicación: Proyecto Original: Gaceta del 
Congreso número 1001 de 2023. 

Ponencia 1er Debate: Gaceta del Congreso número 
1252 de 2023.

10. Proyecto de Ley número 43 de 2023 
Senado, por medio de la cual se modifican 
los artículos 297, 310 y 449 de la Ley 906 de 
2004 y se adoptan medidas para propender 
por la eficacia de la justicia en materia penal 
–Justicia eficaz y más seguridad–.

Autor: Honorable Senador: David Luna Sánchez. 
Ponente: Primer Debate: Honorable Senador: 

David Luna Sánchez.
Publicación: Proyecto Original: Gaceta del 

Congreso número 952 de 2023. 
Ponencia 1er Debate: Gaceta del Congreso número 

1155 de 2023.
11. Proyecto de Ley número 69 de 2023 

Senado, por medio de la cual se aumenta 
el monto de los honorarios de concejales de 

los municipios de quinta y sexta categoría, 
se aumenta el número de sesiones ordinarias 
y extraordinarias de concejales de los 
municipios de tercera a sexta categoría, se 
adoptan medidas en seguridad social para los 
concejales y se dictan otras disposiciones.

Autores: Honorables Senadores: Germán Blanco 
Álvarez, Fabio Amín Saleme, Samy Merheg Marún, 
Soledad Tamayo Tamayo, Jorge Benedetti Martelo, 
Julio Elías Chagüi, Efraín Cepeda Sarabia, Mauricio 
Giraldo Hernández. Honorable Representante: Juan 
David Peñuela. 

Ponente: Primer Debate: Honorable Senador: 
Germán Blanco Álvarez. 

Publicación: Proyecto Original: Gaceta del 
Congreso número 1003 de 2023. 

Ponencia 1er Debate: Gaceta del Congreso número 
1283 de 2023.

12. Proyecto de Ley número 42 de 2023 Senado, 
por medio de la cual se adoptan medidas en 
materia penal y de procedimiento penal para 
la lucha contra el hurto y la inseguridad 
urbana.

Autores: Honorable Senador: Jonathan Pulido 
Hernández. 

Ponente: Primer Debate: Honorable Senador: 
Jonathan Pulido Hernández.

Publicación: Proyecto Original: Gaceta del 
Congreso número 961 de 2023.

Ponencia 1er Debate: Gaceta del Congreso número 
1162 de 2023.

13. Proyecto de Ley número 45 de 2023 Senado, 
por la cual se modifica el Código nacional de 
seguridad y convivencia ciudadana –Ley un 
bozal que salva vidas–.

Autor: Honorable Senador: Jonathan Pulido 
Hernández. 

Ponente: Primer Debate: Honorable Senador: 
Jonathan Pulido Hernández.

Publicación: Proyecto Original: Gaceta del 
Congreso número 953 de 2023. 

Ponencia 1er Debate: Gaceta del Congreso número 
1055 de 2023.

14. Proyecto de Ley número 87 de 2023 
Senado, por medio del cual se protege y 
regula el derecho fundamental al estudio de 
la Constitución, la instrucción cívica y valores 
de la participación ciudadana establecido en 
el artículo 41 de la Constitución Política y se 
dictan otras disposiciones.

Autores: Honorables Senadores: Josué Alirio 
Barrera Rodríguez, María Fernanda Cabal Molina, 
Esteban Quintero Cardona, Germán Blanco Álvarez, 
Paola Holguín Moreno, Yenny Rozo Zambrano, José 
Vicente Carreño Castro, José Alfredo Marín Lozano, 
Honorio Henríquez Pinedo, Pedro Flórez Porras, 
Andrés Guerra Hoyos, Fabián Díaz Plata, Nadia 
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Blel Scaff, Carlos Meisel Vergara, Inti Raúl Asprilla, 
Marcos Daniel Pineda. 

Ponente: Primer Debate: Honorable Senador: 
María Fernanda Cabal Molina.

Publicación: Proyecto Original: Gaceta del 
Congreso número 1067 de 2023.

Ponencia 1er Debate: Gaceta del Congreso número 
1248 de 2023.

15. Proyecto de Ley número 61 de 2023 Senado, 
por medio de la cual se dictan medidas para 
contrarrestar la explotación sexual comercial 
de niños y niñas y adolescentes y se dictan 
otras disposiciones.

Autores: Honorables Senadores: Nadia Blel Scaff, 
Honorio Miguel Henríquez, Norma Hurtado Sánchez, 
Soledad Tamayo, Miguel Ángel Barreto, Lorena Ríos 
Cuéllar, Nicolás Albeiro Echeverry, Claudia Pérez 
Giraldo, Karina Espinosa Oliver, Berenice Bedoya 
Pérez, Ana María Castañeda, Miguel Ángel Pinto, 
Mauricio Gómez Amín, Laura Fortich Sánchez, 
Jonathan Pulido Hernández, Pedro Flórez Porras, 
Efraín Cepeda Sarabia, Carlos Mario Farelo, 
Didier Lobo Chinchilla, Fabián Díaz Plata, Liliana 
Benavides Solarte, José Alfredo Marín Lozano, Juan 
Carlos Garcés Rojas. Honorables Representantes: 
Luis Miguel López, y otras firmas ilegibles. 

Ponente: Primer Debate: Honorable Senador: Juan 
Carlos García Gómez. 

Publicación: Proyecto Original: Gaceta del 
Congreso número 1001 de 2023. 

Ponencia 1er Debate: Gaceta del Congreso número 
1252 de 2023.

V
Lo que propongan los honorables 

Senadores(as)
VI

Negocios sustanciados por la presidencia
El Presidente,

Honorable Senador Germán Alcides Blanco 
Álvarez.

El Vicepresidente,
Honorable Senador Alejandro Alberto Vega Pérez.
La Secretaria General Comisión Primera Senado,

Dra. Yury Lineth Sierra Torres.
La Presidencia abre y cierra la discusión del Orden 

del Día e informa que cuando se registre quórum 
decisorio se someterá a votación.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia la 
secretaria da lectura al siguiente punto del Orden del 
Día.

III
Anuncio de proyectos para la próxima sesión

La Secretaria da lectura a los proyectos que por 
disposición de la Presidencia se someterán a discusión 
y votación en la próxima sesión:

• Proyecto de Ley número 45 de 2023 Senado, 
por la cual se modifica el Código nacional de 
seguridad y convivencia ciudadana –Ley un 
bozal que salva vidas–.

• Proyecto de Ley número 10 de 2023 Senado, 
por la cual se crea la Agencia Nacional 
de Seguridad Digital y se fijan algunas 
competencias específicas.

• Proyecto de Ley número 78 de 2023 Senado, 
362 de 2023 Cámara, por medio del cual se 
modifica el artículo 16 de la Ley 617 de 2000 
y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 43 de 2023 
Senado, por medio de la cual se modifican 
los artículos 297, 310 y 449 de la Ley 906 de 
2004 y se adoptan medidas para propender 
por la eficacia de la justicia en materia penal 
–Justicia eficaz y más seguridad–.

• Proyecto de Acto Legislativo número 09 de 
2023 Senado, por el cual se incluye el artículo 
11 A dentro del Capítulo I del Título II de la 
Constitución Política de Colombia.

•  Proyecto de Ley número 42 de 2023 Senado, 
por medio de la cual se adoptan medidas en 
materia penal y de procedimiento penal para 
la lucha contra el hurto y la inseguridad 
urbana.

• Proyecto de Ley número 01 de 2023 Senado, 
por la cual se modifica la Ley 1448 de 2011 y 
se dictan otras disposiciones sobre reparación 
a las víctimas del conflicto armado interno.

• Proyecto de Acto Legislativo número 10 
de 2023 Senado, por el cual se fortalece la 
autonomía de los departamentos, distritos 
y municipios, se modifican los artículos 356 
y 357 de la Constitución Política y se dictan 
otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 64 de 2023 Senado, 
por medio de la cual se permite el divorcio 
por la sola voluntad de cualquiera de los dos 
cónyuges y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Acto Legislativo número 05 
de 2023 Senado, por el cual se promueve 
la participación política de personas con 
discapacidad a través de la creación de la 
circunscripción especial de personas en 
situación de discapacidad en la Cámara de 
Representantes.

• Proyecto de Ley número 87 de 2023 
Senado, por medio del cual se protege y 
regula el derecho fundamental al estudio de 
la Constitución, la instrucción cívica y valores 
de la participación ciudadana establecido en 
el artículo 41 de la Constitución Política y se 
dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 62 de 2023 Senado, 
por medio del cual se dictan medidas para 
reconocer, prevenir y sancionar violencia 
vicaria como una manifestación de violencia 
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de género y se dictan otras disposiciones –Ley 
Gabriel Esteban–.

• Proyecto de Ley número 61 de 2023 Senado, 
por medio de la cual se dictan medidas para 
contrarrestar la explotación sexual comercial 
de niños y niñas y adolescentes y se dictan 
otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 69 de 2023 Senado, 
por medio de la cual se aumenta el monto de los 
honorarios de concejales de los municipios de 
quinta y sexta categoría, se aumenta el número 
de sesiones ordinarias y extraordinarias de 
concejales de los municipios de tercera a sexta 
categoría, se adoptan medidas en seguridad 
social para los Concejales y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 95 de 2023 Senado, 
por medio del cual se dictan normas para 
fortalecer la eficiencia y la lucha contra la 
corrupción en la contratación estatal.

• Proyecto de Acto Legislativo número 01 de 
2023 Senado, por el cual se adiciona un inciso 
al artículo 79, el artículo 89 A y el numeral 10 
del artículo 95 a la Constitución Política.

• Proyecto de Ley número 96 de 2023 
Senado, por medio de la cual se permite a 
las autoridades especiales de Policía expedir 
órdenes de comparendo y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 97 de 2023 Senado, 
por medio de la cual se modifica la Ley 610 
de 2000 y se dictan otras disposiciones en 
materia de responsabilidad fiscal.

• Proyecto de Ley número 105 de 2023 
Senado, por medio de la cual se crea la 
modalidad de licencia de maternidad para 
mujeres en política, se promueve la igualdad 
y la participación política de las mujeres, se 
modifica la Ley 5ª de 1992 y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 99 de 2023 
Senado, por medio de la cual se adicionan 
dos parágrafos al artículo 91 de la Ley 1708 
de 2014 “Código de Extinción de Dominio” 
en beneficio de la primera infancia y se dictan 
otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 05 de 2023 Senado, 
por medio de la cual se dictan disposiciones 
orientadas a ajustar y fortalecer el sistema 
general de seguridad social en salud, 
garantizar a toda la población el derecho 
fundamental a la salud consagrado en la 
ley 1751 de 2015, mejorar los resultados en 
salud, aumentar la satisfacción del usuario 
y garantizar la sostenibilidad del sistema de 
salud. Acumulado con el Proyecto de Ley 
número 86 de 2023 Senado.

• Proyecto de Ley número 121 de 2023 
Senado, por medio de la cual se regula el 

derecho al trabajo como derecho fundamental 
y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Acto Legislativo número 11 de 
2023 Senado, por medio del cual se modifican 
los artículos 216 y 218 de la Constitución 
Política para crear la policía local en 
los municipios de más de dos millones de 
habitantes.

La Presidencia concede el uso de la palabra a los 
honorables Senadores:

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
Honorable Senador David Luna Sánchez:

Presidente, es una moción de orden si usted y los 
miembros de la Comisión lo consideran, yo puedo ir 
dando explicación del primer punto del Orden del Día 
y si cuando yo termine, porque soy ponente único, 
ya tenemos quórum decisorio, podemos ponerlo a 
consideración o si usted prefiere pues esperamos hasta 
tener quórum, como usted lo considere.

La Presidencia interviene para un punto de 
orden:

Esperemos, Senador Luna, 5 minutos y damos 
inicio como usted lo permite, como usted lo dispone y 
arrancamos con la explicación. Muchas gracias.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al Honorable Senador Alfredo Rafael Deluque 
Zuleta:

Gracias, señor Presidente, así también 
aprovechamos este espacio para manifestar 
ciertas cosas importantes del país, hoy la Corte 
Constitucional ha declarado inexequible el decreto 
que el gobierno nacional expidió declarando la 
emergencia económica, social, ambiental en nuestro 
departamento, el departamento de La Guajira; como 
decisión del máximo órgano constitucional del país 
hay que acatarla, yo creo que esa decisión no debe 
entristecer a los colombianos y mucho menos a los 
habitantes del departamento de La Guajira, porque 
yo estoy seguro que con una voluntad del Gobierno 
nacional, con la posibilidad que tenemos hoy de discutir 
en las plenarias de la Cámara de Representantes y del 
Senado de la República, el presupuesto general de la 
nación, con la voluntad que tiene este Congreso de 
la República de ayudar a que podamos de una vez 
por todas, satisfacer todas las necesidades básicas 
insatisfechas que tenemos en nuestro departamento, 
es posible que salgamos adelante.

Si bien hoy se declara inconstitucional ese decreto, 
pues no es menos importante la necesidad que tiene el 
Gobierno nacional, ahora más que nunca, de adoptar 
decisiones que no sean decisiones solamente dadas 
en el marco de una emergencia, que tienen vocación 
temporal, sino que sean decisiones absolutas, 
definitivas, que vayan en favor del desarrollo de una 
región.

En el Plan Nacional de Desarrollo, en la discusión 
que tuvimos también en el Congreso de la República, 
yo propuse un artículo y el artículo fue rechazado 
por el Gobierno nacional, lamentablemente, era un 
artículo que decía que el Gobierno debería apropiar los 
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recursos necesarios con el fin de que el departamento 
de La Guajira pudiera afrontar en debida forma la crisis 
en que se encuentra en estos momentos por falta de 
agua.

A nosotros no nos falta el agua en muchos casos por 
falta de voluntad, a nosotros nos falta el agua es porque 
vivimos nuestro 43 o 44% del territorio es un desierto, 
por eso nos falta el agua en muchas ocasiones, en 
muchas ocasiones se nos juzga, como si tratáramos de 
solucionar los problemas de la Sabana de Bogotá, del 
Eje Cafetero, del Bajo Cauca, ellos no tienen desierto, 
nosotros sí, por eso la consecución y las soluciones de 
agua son tan difíciles.

Planteamos eso en el Plan Nacional de Desarrollo 
y fue rechazado, lamentablemente, eso nos hubiera a 
nosotros evitado mucho, porque con ese artículo del 
Plan Nacional de Desarrollo se hubiera desarrollado el 
concepto dentro del Presupuesto General de la Nación y 
con esa ideología ya de Plan de Desarrollo, estuviéramos 
nosotros apropiando los recursos necesarios para 
que tuviéramos nosotros las inversiones en agua que 
necesita el departamento de La Guajira, porque los 
esfuerzos del departamento no son suficientes, repito, 
se trata de un desierto donde queremos solucionar los 
problemas.

En el año 2016, logramos que el gobierno del 
Presidente Santos nos aprobara los estudios de la 
carretera que conecta ese desierto con Colombia, que 
aunque ustedes no lo crean está desconectado, 2016, 
2017 y 2018, tres años duró ese estudio, 6.000 millones 
de pesos, doctor De la Calle, divididos en tres años 
porque no había plata de Invías; 6.000 milloncitos 
de pesos, nos tocó esperar tres años para tener el 
estudio. En el 2020 llegó la pandemia del COVID y 
en el plan de reactivación económica muchos de los 
que están aquí hoy como Senadores, compañeros míos 
también en ese momento, le dimos el visto bueno para 
que el Gobierno nacional invirtiera 450.000 millones 
de pesos en una carretera que va a salvar vidas y eso 
se está ejecutando hoy, pero llevamos mes y medio, 
perdón, año y dos meses de gobierno y no se habla de 
las dos terceras partes adicionales que se necesitan para 
esa carretera que va a salvar vidas.

¿Cómo, Senador García, cree usted que vamos a 
solucionar los problemas de un territorio que no tiene 
vías de acceso? ¿Cómo cree que lo vamos a hacer? 
¿Cómo cree que eso es posible? es muy difícil y 
todavía no tenemos una respuesta en el Presupuesto 
General de la Nación sobre esas dos terceras partes 
de esa carretera tan importante que necesitamos en el 
departamento de La Guajira.

Yo creo que es momento y yo creo que el Congreso 
está absolutamente a tono con esta situación, yo creo 
que es momento de que nosotros apropiemos los 
recursos, a mí a veces me da, yo no digo dolor, pero, 
sí mucha nostalgia, de ver discusiones nacionales aquí, 
señor Presidente, como la del metro de Bogotá, que 
15 billones de pesos más, que si es subterráneo o si 
es elevado, y pinches 800.000 millones de pesos que 
se necesitan para terminar esa carretera, nadie nos 
da razón, nadie, ya hablé con el Viceministro en el 
Plan Nacional de Desarrollo y logramos meter ahí la 

carretera dentro de los presupuestos que existen, eso 
no es obligación.

Le he manifestado al Presidente de esta necesidad, 
no he visto una respuesta positiva, en el Presupuesto 
General de la Nación en las Comisiones Económicas, 
que ustedes saben que avanzan muchísimo en esta 
materia, tampoco ha habido una respuesta efectiva, 
necesitamos invertir en agua, sí, necesitamos invertir 
en alimento para nuestros niños menores de 5 años, 
también, necesitamos idearnos respuestas diferentes a 
las que se han dado hasta el momento, para que en ese 
desierto podamos encontrar soluciones económicas y 
el asistencialismo vaya pasando a un segundo lugar; 
de manera tal que la sostenibilidad económica sea 
el eje fundamental de nuestro territorio y para eso 
necesitamos esa carretera, 800.000 millones de pesos 
nada más, Senador Luna, simples 800.000 millones de 
pesos y no hay respuesta sobre eso.

Hoy la Corte Constitucional dice: “No, el decreto 
es inconstitucional”, a los guajiros les preocupa, nos 
preocupa a los guajiros esa situación, pero creemos 
también que, con una voluntad férrea del Gobierno 
nacional, una voluntad específica del Gobierno 
nacional en la adopción de este nuevo presupuesto para 
la vigencia del año 2024, es mucho lo que podemos 
avanzar en esa materia.

Yo quería dejar esa constancia, señor Presidente, 
señores compañeros de la Comisión primera, ustedes 
han visto cuál ha sido nuestro trasegar aquí, ustedes han 
visto como nosotros por tercera vez, hace 2 semanas 
pudimos aprobar aquí el proyecto de modificación 
del Artículo 65 de la Constitución de lucha contra 
el hambre, que ha sido un proyecto que si bien yo 
presenté, todos ustedes aquí me han acompañado con 
sus propuestas, de manera tal que hoy la propuesta sea 
una propuesta más rica, más eficiente más cumplible, 
más nutrida, eso evidencia la voluntad de nuestro 
Congreso de la República, de la Comisión Primera, 
de los Senadores, de los representantes, de ayudar con 
este propósito.

Así que, si bien hoy sufre un revés La Guajira 
con esos decretos, de verdad importante es que esa 
voluntad de acabar con los problemas se vea reflejada 
en el Presupuesto Nacional, que el Gobierno nacional 
tenga esa prioridad dentro de la ejecución, dentro de 
la planeación del Presupuesto General de la Nación 
para el próximo año, eso de verdad va a salvar vidas 
y nos va a ayudar bastante, señor Presidente. Muchas 
gracias.

La Presidencia interviene para un punto de 
orden:

A usted, Senador Deluque, por su constancia; no sé 
si algún otro Senador quiera aprovechar el tiempo para 
dejar una constancia. Adelante, Senador Luna.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
Honorable Senador David Luna Sánchez.

Presidente, muchas gracias. Acá de acuerdo con sus 
instrucciones, estamos todos muy de acuerdo y listos 
a iniciar el debate, pero si lo iniciamos y después no 
tenemos quórum no podemos votarlo, entonces pues 
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como usted prefiera, si quiere esperamos o levantamos, 
como usted prefiera.

Siendo las 3:19 p. m. la Presidencia declara un 
receso.

Siendo las 3:22 p. m. la Presidencia reanuda la 
sesión formal y solicita a Secretaría informar qué 
quórum se registra.

La Secretaría informa que se ha registrado quórum 
decisorio

La Presidencia cierra la discusión del orden del día 
y es sometido a votación, es aprobado por unanimidad.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia la 
secretaria da lectura al siguiente punto del orden del 
día.

IV
Consideración y votación de proyectos en 

primer debate
Proyecto de Ley número 64 de 2023 Senado

por medio de la cual se permite el divorcio por la 
sola voluntad de cualquiera de los dos cónyuges y se 

dictan otras disposiciones.
La Secretaria da lectura a la proposición positiva 

con que termina el informe de ponencia. 
La Presidencia abre la discusión de la proposición 

positiva con que termina el informe de ponencia y 
concede el uso de la palabra al ponente Honorable 
Senador David Luna Sánchez y al Senador Alfredo 
Rafael Deluque Zuleta.

David Luna Sánchez:
Presidente, muchas gracias, a usted un saludo, a 

la señora Secretaria y a todos los colegas, este es un 
proyecto que ya se discutió en esta Comisión durante la 
legislatura pasada y que fue aprobado en su momento y 
lamentablemente no alcanzó por término a ser votado 
en la plenaria.

Es un proyecto que fue presentado por varios 
representantes y Senadores, uno de ellos el doctor 
Alfredo Deluque y algunos otros, desde hace ya 
dos años y hoy nuevamente se trae a consideración 
de la Comisión Primera y del Congreso, eso como 
antecedente.

En segundo lugar, este proyecto lo que pretende 
es hacer efectiva la garantía que tiene cualquier 
ciudadano del ejercicio de la autonomía de la voluntad, 
la garantía que tiene cualquier ciudadano de expresar 
no solamente sus libertades, sino adicionalmente sus 
propias decisiones.

Hoy el Código Civil contempla en nuestro Estado 
una serie de causales, que son las que uno puede invocar 
cuando toma la determinación de divorciarse o de 
separarse de su pareja y si esas causales, pues, no están 
además de explicadas, probadas, pues prácticamente es 
imposible que una persona tome la determinación de 
dejar de convivir con la pareja con la que está casada 
legalmente.

Lo que el proyecto pretende no es nada distinto que 
incluir una causal adicional y una causal adicional que 
señala que la demanda de divorcio podrá presentarse 
en cualquier término sin límites, por supuesto, de 

caducidad, pero también señala que podrá hacerlo por 
la sola voluntad de cualquiera de los cónyuges.

Esa frase que sería la causal número 10, que hoy no 
está incluida dentro del articulado que es específicamente 
el 154, en las causales de divorcio, permitiría entonces 
que una persona tome la determinación de divorciarse 
por su voluntad, obviamente por su expresión y 
obviamente sin necesidad de contar en su defecto o con 
el común acuerdo o con la posibilidad de avanzar en un 
divorcio en virtud de las nueve (9) causales anteriores.

Este proyecto además contempla una serie de 
garantías, en primer lugar, para los menores de edad, 
en segundo lugar, para identificar cuando hay abuso 
o en su defecto maltrato y, en tercer lugar, con una 
proposición que ha sido presentada por nuestra colega 
la Senadora Aída Quilcué, que yo comparto y que hace 
referencia a la posibilidad de que cuando hay común 
acuerdo el mismo pueda ser tramitado ante notario y 
no necesariamente ante un juez de la República.

En ese sentido, Presidente, es un proyecto sencillo, 
es un proyecto corto, es un proyecto que ya esta 
Comisión discutió y si los colegas tienen alguna 
pregunta, alguna duda, estamos acá dispuestos a 
responderlas todas. Muchas gracias.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
Honorable Senador Alfredo Rafael Deluque Zuleta:

Señor Presidente, muchas gracias, como dijo el 
Senador Luna, es un proyecto que hemos defendido 
desde que era Representante a la Cámara, ese proyecto 
se debatió incluso en el periodo pasado, no hay nada 
más garantista de las libertades individuales que este 
proyecto, vamos a quitar un factor de extorsión de la 
separación de las personas.

Si no están de acuerdo no se pueden separar, si 
no hubo adulterio no se pueden separar, pero si se les 
acabó el amor se tienen que quedar juntos, entonces 
el cónyuge que no se quiere separar le dice: bueno, 
entonces ¿cuánto me vas a dar para yo dejarte ir? el 
cónyuge que no se quiere separar le dice: entonces no 
te voy a dejar ver a los niños o peor aún, no tienes cómo 
mantener a los niños, así que me quedo yo con ellos.

Es un factor de extorsión, es obligar en el mundo 
moderno a dos personas de que sigan juntas hasta que 
no se pongan de acuerdo porque se quieren ir, como 
bien lo explicó claramente el Senador Luna, si no 
quieren seguir juntos, pues que cada uno coja por su 
lado, así evitan problemas intrafamiliares, así evitan 
problemas de adulterio, así olvidan también violencia 
dentro del núcleo familiar, problemas de los hijos que 
ven crecer a 2 padres que no se quieren o a padres 
ausentes por esa misma naturaleza.

¿Qué más garantista de las libertades individuales 
que no me obliguen a mí a estar toda la vida con 
quien no quiero estar? ¡por Dios! que se vayan, que se 
separen y que sean felices.

Aquí hubo una discusión, Senador Luna, me acuerdo 
yo, sobre el tema de ¿y cómo entonces se divide la 
sociedad conyugal si no están de acuerdo? pues ahí en 
el proyecto de ley hay unas fórmulas establecidas para 
que sea el juez quien lo haga, a través de un proyecto, 
que se pase y de esa manera se garantice que ningún 
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cónyuge va a estar afectado al momento de hacer esa 
separación por una causal nueva, la causal que debería 
ser la primera, se acabó el amor, no queremos estar 
juntos.

Señor Presidente, yo lo único que le pediría a esta 
Comisión es que avancemos en esto, así como hemos 
avanzado en otros proyectos más difíciles de libertades 
individuales, como la eutanasia, como la marihuana –
que aprobó también esta célula legislativa–, como el 
matrimonio entre personas del mismo sexo.

Y de esa manera, señor Presidente, le demos la 
garantía a que esta sociedad va a vivir con menos 
violencia intrafamiliar y con más garantías para los 
niños que viven en esas familias que no se quieren, pero 
que les toca seguir por ese chantaje al que se someten 
los cónyuges para separarse en muchas ocasiones. 
Muchas gracias, señor Presidente.

La Presidencia cierra la discusión de la proposición 
positiva con que termina el informe de ponencia y lo 
somete a votación.

La Secretaria informa que sometido a votación 
la proposición positiva con que termina el informe 
de ponencia ha sido aprobado por unanimidad con 
votación ordinaria ya que se trata de un proyecto de 
carácter ordinario, con registro de quórum decisorio.

La Presidencia abre la discusión del articulado, 
el cual consta de 7 artículos en el texto del pliego 
de modificaciones y se ha radicado una proposición 
avalada por el ponente.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia la 
secretaria da lectura a la siguiente proposición:

La Presidencia abre la discusión de la proposición 
número 53, que presenta un texto para un artículo 
nuevo formulada por la Honorable Senadora Aída 
Marina Quilcué Vivas y concede el uso de la palabra a 
los Honorable Senadores Aída Marina Quilcué Vivas y 
David Luna Sánchez.

La Presidencia concede el uso de la palabra a la 
Honorable Senadora Aída Marina Quilcué Vivas:

Muchas gracias, señor Presidente, y me parece 
fundamental esta ley en el sentido en que haya un 
acuerdo entre las partes y que justamente no exista ese 
sometimiento de alguno de los dos; primero, porque 
justamente se ha dado el caso de mujeres muchos 
feminicidios por estos temas ¿no? por no haber ese tipo 
de acuerdos.

Igualmente, que la proposición sea que si hay ese 
mutuo acuerdo pueda avanzar, también, en las notarías 
y que se pueda descongestionar en las instancias 
pertinentes en donde están estos casos ¿no?

Es esa mi proposición y ha sido avalada, espero que 
el resto de Senadores nos apoyen en esta proposición. 
Muchas gracias.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
Honorable Senador David Luna Sánchez:

Presidente, muchas gracias, estamos de acuerdo 
con la proposición presentada por la señora Senadora y 
estaríamos listos, por lo que veo, para proceder a votar.

La Presidencia cierra la discusión del articulado en 
el texto de la ponencia y la proposición número 53 para 
un artículo nuevo formulado por la Honorable Senadora 
Aída Marina Quilcué Vivas y sometido a votación, es 
aprobado por unanimidad de los asistentes con registro 
de quórum decisorio.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia la 
secretaria da lectura al título del proyecto:

“por medio de la cual se permite el divorcio por 
la sola voluntad de cualquiera de los cónyuges y se 

dictan otras disposiciones”
La Presidencia abre la discusión del título leído 

y cerrada esta; pregunta, si cumplidos los trámites 
constitucionales y legales ¿quieren los Honorables 
Senadores presentes que el proyecto de ley aprobado sea 
ley de la República? y sometido a votación es aprobado 
por unanimidad de los asistentes y con constancia del 
registro de quórum decisorio.

El texto aprobado es el siguiente:
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La Presidencia designa como ponente para segundo 
debate al Honorable Senador David Luna Sánchez, 
con término de ocho (8) días para rendir el 
correspondiente informe.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia, la 
secretaria da lectura al siguiente proyecto de ley:

Proyecto de Ley número 10 de 2023 
Senado

por la cual se crea la Agencia Nacional de 
Seguridad Digital y se fijan algunas competencias 

específicas.
La Secretaria informa que para este proyecto se 

han radicado dos ponencias: la primera ponencia 
se da lectura a la proposición positiva con la que 
termina el informe de ponencia radicado por los 
Honorables Senadores David Luna Sánchez, Alfredo 
Deluque Zuleta, Óscar Barreto Quiroga y la segunda 
ponencia da lectura a la proposición de archivo del 
informe de ponencia radicado por los Honorables 
Senadores Clara López Obregón y Julián Gallo 
Cubillos.

La Presidencia abre la discusión de la ponencia 
la cual solicita archivar el proyecto y concede el 
uso de la palabra al Honorable Senador Julián Gallo 
Cubillo.
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La Presidencia concede el uso de la palabra al 
Honorable Senador Julián Gallo Cubillos:

Gracias Presidente, con las buenas tardes para los 
Senadores y Senadoras, para manifestar presidente 
la decisión de retirar la proposición de archivo, que 
firmamos junto con la Senadora Clara, tenemos 
unas proposiciones, hemos llegado a un principio 
de acuerdo con el Senador David Luna, de manera 
que retiramos la proposición de archivo, Presidente.

La Presidencia pregunta a los miembros de la 
Comisión si aceptan el retiro de la proposición 
sustitutiva de archivo del proyecto suscrito por 
los Honorables Senadores Julián Gallo Cubillos y 
Clara Eugenia López Obregón, siendo aprobado 
por unanimidad de los asistentes.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia, la 
secretaria da lectura a la proposición positiva con 
que termina el informe de la primera ponencia 
radicada por los Honorables Senadores David Luna 
Sánchez, Alfredo Deluque Zuleta y Óscar Barreto 
Quiroga.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al Honorable Senador Alfredo Rafael Deluque 
Zuleta:

Gracias, señor Presidente, con la venia del 
Senador Luna me permito dar unas observaciones 
previas al estudio de este importante proyecto de 
ley, yo lo primero que quiero darle es gracias a Dios, 
señor Presidente, por encontrarnos aquí reunidos 
después del ataque que sufrió el Estado colombiano 
hace 15 días y les voy a dar varios datos de ese 
ataque, para que se den cuenta de lo que sucedió.

Lo primero, ese no fue un ataque que se diera 
un día, según parece, porque hoy no hay claridad 
absoluta de qué fue lo que pasó, según parece esto 
fue un ataque que se inició hace tres meses, tres 
meses en los cuales los delincuentes digitales fueron 
accediendo paulatina y sistemáticamente a los 
servidores que tiene la Empresa IFX en la ciudad de 
Miami, que no son más de seis. ¿Cuántos servidores 
tendremos nosotros aquí, señor Presidente, para 
hacer las transmisiones que tenemos nosotros? 
Cuatro servidores ¿cierto?, aquí hay cuatro, la 
Empresa IFX tenía seis.

Para acceder a la información de esos seis 
servidores que manejaban la información de 11 
empresas del Estado o de 11 entidades del Estado, 
entre ellas, entre ellas nada más y nada menos que 
la Rama Judicial, y fue durante esos tres meses 
plantando bombas, yo planté una bomba aquí, 
otra aquí, otra aquí, otra aquí, hasta que al final 
hundieron el botón y explotaron las bombas.

Un día se levantaron –no es chiste lo que les voy 
a decir– y encontraron en sus pantallas un muñeco 
de Mario Bros y el muñequito de Mario Bros 
tenía un cartelito que les decía: “Si usted quiere 
liberar la información que ha sido encriptada en 
los servidores, tiene que pagar la suma de tanto en 
criptomonedas”.

Yo creo, Senador Luna, que IFX tuvo que pagar 
para liberar la información, no le veo de otra, yo 
creo que tuvo que pagar, no hay claridad, volvemos 
y decimos sobre el ataque, ¿cómo?, ¿cuándo se 
llevó a cabo?, además, ¿cómo fue el rescate de la 
información?, que ¡óigase bien!, para mí no ha 
habido rescate de la información, la información 
que estaba en esos servidores hoy tranquilamente 
puede estar circulando en la dark web, sin ningún 
inconveniente, como está circulando la información 
de salud de la mayoría de los colombianos, por el 
ataque que sufrimos hace como tres meses, cuatro 
meses, a la base de datos de varias EPS importantes 
en nuestro país.

Si yo tuviera hoy, señor Presidente –y perdón 
que me extiendo un poquito, pero yo creo que el 
tema lo amerita–, pero si yo tuviera hoy un proceso 
judicial en Colombia, yo les pediría a los jueces 
de la República que verificaran la información 
contenida en ese proceso, les voy a poner un 
ejemplo, si en un proceso que le lleven al Senador 
x existe en ese proceso, su declaración de renta y 
además sus extractos bancarios, en el servidor de la 
Rama Judicial, muy bien podría un ciberdelincuente 
alterar uno o ambos, con el fin de que no coincidan, 
de manera tal que cuando el perito experto analice 
la información determine que hubo lugar a un 
enriquecimiento ilícito.

Luego verán si pueden probar lo contrario, 
luego tendrán que volver a pedir la información 
a las entidades bancarias, a las entidades públicas 
encargadas de manejar la información para 
contrastarla, pero hoy no sabemos si la información 
fue modificada, solo que los servidores se liberaron, 
los desencriptaron, que no creo que haya sido por 
arte de magia, además de eso la información sigue 
manejada por ellos.

Les voy a explicar lo que pasa con esas nubes 
privadas, porque hay una diferencia entre nubes 
privadas y nubes públicas. Una nube privada es 
la que yo le digo a un tercero que establezca para 
que pueda procesarme información y además 
dotarla de ciertos sistemas de seguridad, ello difiere 
de una nube pública, no pública en términos de 
dineros públicos, sino de acceso público, como 
la que prestan muchas empresas en Colombia, 
nacionales o multinacionales, en donde no cuentan 
con un solo servidor para prestar el servicio a una 
sola empresa o seis servidores para prestarle los 
servicios a una sola empresa, sino que cuentan 
con varios servidores, varios cientos de servidores 
establecidos o dispuestos en diferentes países, 
donde la información es guardada.

De manera tal que, si llega el caso que son 
vulnerados en su seguridad, en los servidores que 
tienen la información en Miami, pueden recurrir a 
la información de esos servidores, de esas entidades 
que fueron cargadas en otros servidores que estaban 
guardados en Berlín, con el fin de que no haya 
vulnerabilidad, ni haya tampoco una parálisis de los 
procesos y de los servicios públicos que se brindan.
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Aquí hay una nube privada, mi pregunta es –esa 
pregunta estuvo de moda en una época, doctor De la 
Calle– ¿quién dio la orden? Por qué la información 
tan sensible fue manejada, no tengo nada en lo 
personal con IFX, pero ¿por qué fue manejada 
por IFX y no por otra empresa que dotara a estas 
empresas de mayores garantías y mayor seguridad?

Hoy no sabemos de verdad sobre la magnitud del 
ataque que vivimos, yo le voy a decir una cosa que 
les va a sonar a chiste, pero no es un chiste, gracias 
a Dios nosotros en Colombia, Senador Jota Pe, no 
tenemos armas nucleares, porque las han podido 
disparar, las han podido disparar tranquilamente.

Y ahí hubiera sido Colombia el culpable de la 
devastación del planeta Tierra, por la mala gestión 
en seguridad digital de unas empresas del Estado, 
que contrataron a través de Colombia Eficiente, 
seguramente puedo estar aquí especulando, la 
oferta más barata y no la más adecuada para las 
necesidades de cada uno.

¿Si se dan cuenta por qué es necesario una 
agencia de ciberseguridad?, dicha agencia es 
necesaria precisamente para coordinar esos 
esfuerzos, para establecer parámetros, para dotar de 
garantías, no solamente a los datos públicos sino 
privados también, que pueda de esa manera ¡óigase 
bien! de esa manera evitar que se presenten ese tipo 
de situaciones, hoy todo, absolutamente todo está 
en nuestras redes.

Nosotros, con mayor grado de culpa o no, nos 
hemos encargado de que en internet o en la web 
exista toda la cantidad de datos suficiente para 
establecer ¿dónde?, ¿cuándo?, ¿cómo estamos?, 
¿qué hicimos?, ¿qué nos gusta?, ¿qué no nos 
gusta?, ¿quiénes son nuestros familiares?, ¿dónde 
viven?, toda esa información que era inasequible 
hace mucho tiempo, hoy nosotros la suministramos 
gratis, gratis y toda esa información navega por 
la web libremente y a esa información sensible 
nosotros tenemos que ponerle un control.

Yo les aseguro, yo les aseguro, Senador Chagüi, 
que les gusta también la tecnología, que abren su 
buzón de mensajes en el correo o los mensajes 
de texto y van a encontrar, y por qué no los de 
WhatsApp, hoy por lo menos cuatro o cinco ataques 
a su ciberseguridad, ábranlos y se dan cuenta de 
cuántos ataques sufrimos a diario, en lo personal, 
imagínense en lo institucional.

Imagínense Senador De la Calle, que hace un 
tiempo ciberdelincuentes accedieron a la base de 
datos de un hospital en Alemania, en Alemania, 
y mezclaron las historias clínicas de todos los 
pacientes, el hospital tuvo que ser evacuado, 
evacuado de urgencia, porque no sabían qué 
tratamiento suministrarle a quién, tuvieron que 
evacuar el hospital porque la salud pública estuvo 
en riesgo, esto no es un tema menor, es un tema 
urgente, necesario, que tenemos nosotros que 
solucionar.

Este proyecto es un proyecto que va paralelo, 
hay que decirlo, a un proyecto del cual soy autor, 

que va por la Comisión Sexta de Cámara de 
Representantes y yo quiero decirles a ustedes el 
por qué yo defiendo este, porque este proyecto va 
por la Comisión Primera, la Constitución y la Ley 
3 son claras, que cuando se trate un proyecto de 
ley de la modificación de la estructura del Estado, 
de la creación de entidades del orden nacional, 
sin importar el tema de que traten, tiene que pasar 
por la Comisión Primera, ese va por la Sexta, lo 
cual me preocupa, porque un tema tan sensible e 
importante no puede caer en el riesgo de que no sea 
constitucional, miren lo que pasó con el decreto de 
La Guajira, muchas esperanzas, muchas ilusiones, 
hoy llevadas al traste por no tener claro el camino 
adecuado para tomar las decisiones de La Guajira.

Pues me daba miedo que el proyecto resulte 
inconstitucional, después de un gran esfuerzo de 
debate en las Comisiones Sextas, que no sea el tema 
que se adecúe a la formación o la creación de una 
entidad pública del Estado.

También hay un tema que lo diferencia y es la 
entidad a la cual debe estar adscrito, yo les confieso, 
les soy honesto, yo ahí todavía tengo mis dudas, el 
Senador Luna, por ejemplo, me dice que debe estar 
adscrito al Ministerio de TIC, que hay sentencias de 
la Corte Constitucional que dicen que este tipo de 
agencia debe estar adscrita al Ministerio del ramo, 
también hay otra tesis que dice que este proyecto o 
la creación de esta agencia debe coordinar esfuerzos 
no solamente con el Ministerio de TIC, pero 
también con el Ministerio de Defensa, por ejemplo, 
con otras entidades del Estado y esa coordinación 
operaría mejor desde Presidencia de la República, 
como dice el proyecto que está en Comisión Sexta 
de Cámara y no solamente en el Ministerio de TIC, 
como dice este.

Es un tema, que yo creo, puede entrar a discusión 
aquí en esta Comisión, que en su sabiduría 
determinará puede ser el camino más adecuado.

Y hay un último tema, con este tres, que es muy 
importante determinar y es la estructura misma de 
la agencia, en la medida en que esta tendría una 
subdirección que trataría de los asuntos espaciales, 
ha sido dicho públicamente por el asesor de TIC 
del Gobierno nacional, el señor Saúl Kattan, en 
diferentes foros y en diferentes entrevistas en 
medios de comunicación, que es absolutamente 
necesaria la creación de una entidad que también 
regule la materia espacial en nuestro Estado, con 
el fin de que podamos nosotros utilizar de manera 
adecuada entre entidades del Estado, las imágenes 
satelitales que se toman con el fin, por ejemplo, 
de tener un catastro multipropósito, adecuado, 
moderno, que permita a las entidades territoriales, 
por ejemplo, tener mayores ingresos en materia de 
ingresos catastrales.

Pero nos preocupa un poquito la unidad de 
materia, si bien es cierto, hoy los servicios de 
comunicaciones no solamente se prestan por cable 
o vía radiada, sino que también los satélites hacen 
parte de este ecosistema digital, lo cierto es que el 
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fin de la agencia es otro, en legislación comparada, 
no encontramos ninguna otra agencia en el mundo 
que trate estos temas de imágenes satelitales, de la 
misma manera como se pretende tratar ahora.

Esas son las tres diferencias básicas de este 
proyecto con el proyecto que cursa en la Cámara 
de Representantes, pero nosotros a pesar de que 
insistimos muchas veces, Senador Luna, que por 
favor hiciéramos, incluso, una reunión con el 
Gobierno nacional con el fin de que pudiéramos 
coordinar esfuerzos, para que este proyecto salga 
adelante lo más pronto posible, eso ha sido fallido 
hasta el momento.

Y yo creo que es necesario que esta Comisión 
siga adelante con este proyecto, siga adelante 
con este proyecto, lo aprobemos aquí en primer 
debate, mandemos un mensaje al país que estamos 
preocupados por la ciberseguridad, mandemos un 
mensaje también a las personas para que sepan que 
nosotros queremos proteger sus datos personales, 
mandemos un mensaje también al Gobierno 
nacional que queremos trabajar en el tema.

Aprobando este proyecto esperamos no que 
no se presenten estos ataques sino que se puedan 
prevenir, que se puedan evitar, que podamos 
tener una congruencia entre la información que 
navega o que es tratada de manera digital en esta 
revolución digital, ya pasamos hace rato de la 
Revolución Industrial a la digital y que de verdad 
nos volvamos el centro de atención –¿por qué no?– 
en este continente, para que podamos nosotros 
desarrollar otra nueva plataforma de negocio que 
sea la ciberseguridad en nuestro país.

Por aquí pasan todos los datos del continente, 
todos, todos, ¿por qué no tener eso también 
como una fuente de ingresos importante para los 
colombianos y las colombianas que de verdad 
quieren salir adelante?

Señor Presidente, muchas gracias, qué pena 
haberme extendido un poco en esta explicación, 
pero creo que es necesario que la Comisión y los 
colombianos sepan de qué se trata este importante 
proyecto de ley, que trata de la creación de la 
Agencia de Seguridad Digital. Muchas gracias, 
señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
Honorable Senador David Luna Sánchez:

Presidente, muchas gracias a usted y a todos los 
miembros de la Comisión, a la señora Secretaria, 
iniciaría agradeciéndole al Senador Gallo el voto 
de confianza que le ha dado al proyecto al retirar 
la ponencia negativa y al plantearnos una discusión 
en el articulado, yo creo que el doctor Gallo como 
la doctora Clara y creo que como todos tenemos 
claro que lo que se requiere es trabajar de manera 
conjunta, para evitar que este enemigo silencioso 
siga avanzando, así que doctor Gallo muchas gracias 
a usted y por su intermedio a la doctora Clara.

En segundo lugar, creo que la explicación de 
Alfredo Deluque ha sido contundente, de una 

manera sencilla, pero de una manera técnica, ha 
explicado a lo que nos estamos enfrentando, yo 
solamente le sumaría tres datos, solo el año pasado 
hubo 20.000 millones de intentos de ciberataques 
en Colombia, muchos de ellos se materializaron y 
acabamos de ver las consecuencias, muchos otros 
se lograron evitar gracias a la infraestructura que 
tiene hoy el Estado, que, por cierto, no es una 
infraestructura débil, todo lo contrario, es una 
infraestructura valiosa.

El Comando contra Delitos Cibernéticos, 
que reposa en las Fuerzas Militares, el Centro 
Cibernético Policial, que reposa en la Policía, el 
Colcert, que es el Centro de Atención al Ciudadano 
que reposa en el MinTIC, y el Cecir, que es el que 
coordina toda la operación desde el punto de vista 
gubernamental, que también reposa en el MinTIC.

Entonces, ahí se ha hecho un esfuerzo muy 
grande y lo que se pretende hacer con este proyecto 
es a cero costo fiscal, a cero costo fiscal, esto es muy 
importante, y lo subrayo, pues integrar la totalidad 
de esas herramientas para que haya coordinación 
y de esa manera para que pueda haber mejor tanto 
evaluación como respuesta a las situaciones que 
estamos en estos momentos viviendo.

Y el tercer punto, que también lo mencionó 
Alfredo Deluque, que yo simplemente quiero 
ponerlo a consideración para la discusión, que 
seguramente podrá, digamos, darse hoy o después 
en la plenaria, yo creo que este punto de la agencia 
es tan importante que vale la pena despojarnos 
de las diferencias y las distancias o filosóficas o 
políticas, para tratar de llegar a acuerdos, y yo le he 
dicho a Alfredo, pero también le dije hace un rato 
al doctor Gallo, acá hay tres tipos de diferencias, la 
primera de ellas, sobre el tema espacial, yo le pedí 
al doctor Gallo que dejáramos esa discusión como 
constancia, para poder avanzar.

Porque yo sí creo que ahí hay una gran diferencia, 
en el entendido de sumar los temas digitales con 
los temas espaciales, en ninguno de los ejemplos a 
nivel mundial se ha hecho esa unificación, porque 
son dos cosas distintas, sin embargo, el Gobierno 
dice: “Oiga, por razones presupuestales tratemos de 
fusionarlas”, yo he insistido en que no vale pena, 
que se termina generando un pico muy difícil, 
que después no sería posible, digamos, resolver o 
avanzar, pero en los otros temas, pues tan urgente 
es este, que estaría dispuesto con reservas a generar 
consensos y Alfredo también los explicó.

El primero es ¿de dónde o de quién debe 
depender la agencia? Yo insisto que debe ser de un 
ministerio, el Gobierno ha dicho que directamente 
desde Palacio, desde la Casa de Nariño, yo no estoy 
de acuerdo con esa tesis, pero si me lo explican, 
yo podría generar, digamos, puntos intermedios en 
ese sentido, ¿por qué no desde la Casa de Nariño?, 
porque hay ejemplos pasados que no han sido los 
más óptimos, pero adicionalmente porque no hay 
una responsabilidad política especial.
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Y en el tercer tema, que me parece que ya es 
muchísimo menos complejo que los dos primeros, 
pues también se podría llegar a acuerdos, en el 
entendido de que es muy importante ver de qué 
forma pueda existir un título desde el punto de vista 
educativo, que termine impactando positivamente 
no solamente las entidades del Estado, al sector 
privado, sino a la sociedad en general, es que muchos 
de los delitos que se están dando en Colombia, en 
contra de cualquiera de nosotros o de cualquiera 
de quienes nos ven, es porque no se actualiza el 
software, es porque en muchas ocasiones termina 
existiendo la apertura de un link en un momento 
desafortunado o es porque lamentablemente no se le 
hace seguimiento, a lo que en muchos casos parece 
de la Edad de Piedra, pero que tiene mucho que ver, 
que es la falta de información en el proceso.

Entonces, Presidente, yo le quiero agradecer a 
usted y a todos los Senadores estar dedicando este 
espacio de tiempo, porque si la Secretaria tiene a 
bien mencionarlo, pues estaríamos de acuerdo en 
la aprobación de la ponencia, hay unos artículos 
sobre los cuales hay proposiciones, muchas de 
esas proposiciones están hoy avaladas por quienes 
les hablan, los ponentes, y creo que hay algunas 
recientemente radicadas, que tendríamos que 
revisar, pero donde siento que no habría dificultad, 
salvo que así lo considerara el debate que estamos 
dando; gracias, Presidente.

La Presidencia interviene para un punto de 
orden:

A usted, Senador David Luna. Anuncio que se 
abre la discusión del informe de ponencia.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al Honorable Senador Humberto de la Calle 
Lombana:

Gracias, Presidente, este pues es un tema 
fascinante y al mismo tiempo escalofriante, como 
lo presentó el Senador Deluque, y de alguna manera 
es también novedoso para –imagino– un buen 
número de los Congresistas y, por lo tanto, pues 
cierta cautela es importante frente a un territorio de 
alguna manera desconocido.

Una primera pregunta, primero, quiero señalar 
que lo que voy a decir no tiene como el propósito 
entorpecer esta discusión, si se quiere aprobar el 
informe de ponencia y luego mirar el articulado 
en otra ocasión, yo no tendría problema, esto 
simplemente corresponde a inquietudes de buena fe 
y más bien a título de pregunta.

Un primer punto: ¿qué garantías tenemos los 
ciudadanos que eviten que esta agencia termine 
más bien en colusión con quienes en el pasado 
han adelantado las llamadas ‘chuzadas’?, es decir 
¿cómo protegemos al Estado y a los particulares de 
una agencia que va a tener un enorme poder frente 
a los datos?

Para utilizar una metáfora o un símil, cuando se 
robustece la Contraloría General de la Nación en el 
91, se crea la Auditoría que era como el guardián 

de la Contraloría, o sea ¿quién vigila al vigilante? 
porque no podemos ser ingenuos, aquí en Colombia 
sabemos que, de manera ya repetitiva, desde el 
Estado mismo y de sus reparticiones administrativas, 
se adelantan procesos de hackeo de los datos de los 
particulares y de las propias agencias estatales.

Los ejemplos que ha puesto el Senador Deluque 
son absolutamente contundentes, sobre la necesidad 
de una decisión en esta materia yo no pongo eso en 
duda, pero insisto en preguntar, discutamos ¿qué 
garantías surgen paralelamente con la creación de la 
agencia, para que no se devuelva como ha ocurrido, 
por ejemplo, con agencias de seguridad del Estado?

En segundo lugar, yo manifiesto mi acuerdo con 
el Senador Luna, respecto de la ubicación de la 
agencia, a mí me parece que en el pasado no ha sido 
buena idea atiborrar a la Presidencia de misiones 
puramente operativas, en eso esto ha sido vacilante, 
a veces se le recarga la Presidencia, se crean unas 
agencias que orbitan allá, luego se desaparecen o 
se trasladan a los ministerios, dijéramos en esto 
concuerdo con el Senador Luna que puede haber 
distintas opiniones, pero en principio me parece 
que llevar una agencia de esta naturaleza, que tiene 
carácter netamente operativo, a la Presidencia 
puede no ser la mejor solución.

En tercer lugar, sin perjuicio de profundizar –
digo profundizar en mi caso personal–, pues sí 
la mezcla de lo espacial y lo digital podría traer 
complicaciones que es mejor evitar, yo sé que hay 
problemas presupuestales y de organización, pero 
es algo que hay que mirar con cuidado, porque 
dos misiones en la misma entidad, que tienen 
diferencias tan profundas, lo que pueden terminar 
es entrabando el funcionamiento.

Y por último –con esto termino, señor 
Presidente–, un tema de esta magnitud, oyendo al 
Senador Deluque, uno realmente siente escalofríos, 
francamente, me parece –no sé si por problemas 
de comunicación o qué– que el Gobierno tiene 
que estar aquí, estas son decisiones absolutamente 
trascendentales, para que se tomen a espaldas del 
Gobierno, luego, yo sí pediría y que la Comisión 
acepte este pedido, para que esta discusión no 
pueda hacerse sin presencia de los responsables 
del Gobierno, en un tema tan delicado; gracias, 
Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
Honorable Senador Julián Gallo Cubillos:

Gracias, Presidente; yo quiero comenzar por 
donde terminó el Senador Humberto de la Calle, 
realmente si es de extrañar que el Gobierno nacional 
no esté presente en la discusión de estos temas, 
digamos, son cosas demasiado trascendentales, 
yo diría que, de la mayor relevancia, para que el 
Gobierno se haga presente a través de los ministerios 
que tienen que ver directamente con estas temáticas.

Hoy en día este tipo de amenazas son ya una 
realidad, lo mencionó el Senador Deluque, estamos 
a escasos días de haber sufrido un ataque cibernético 
y no hay realmente ninguna explicación y acojo 
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perfectamente la propuesta del Senador De la Calle, 
en el sentido de que sería importante pedirle al 
Gobierno que se haga presente en la continuación 
del debate de este proyecto.

En segunda medida, dada la importancia y la 
magnitud de este tema, evidentemente es uno de 
esos casos en los cuales las diferencias políticas 
e ideológicas tienen que hacerse a un lado para 
lograr acuerdos y avanzar en la aprobación del 
mejor proyecto de ley que haga realidad la creación 
de esa agencia, yo pienso que no puede haber una 
diferencia que se ponga por encima de lo que debe 
ser el interés nacional de todos los sectores, de 
garantizar la seguridad en un tema tan trascendental 
en este momento, por eso tomamos la decisión 
de retirar precisamente la proposición de archivo, 
porque luego de dialogar con el Senador David 
Luna coincidíamos en que es bueno buscar los 
consensos.

Y en sentido, no solamente retiramos la 
proposición de archivo, sino que expresamos nuestra 
disposición de dejar como constancia algunas de las 
proposiciones que nosotros radicamos, para permitir 
la trazabilidad y abrir un espacio de acuerdo, que 
desafortunadamente no fue posible construir antes 
del inicio de esta discusión, tuvimos la intención de 
hacerlo así con la Senadora Clara, con el Gobierno 
nacional y la disposición del Senador David Luna, 
pero desafortunadamente no fue posible concretar 
esa reunión, pero sí nos parece de la mayor 
importancia que pueda realizarse cualquier tipo de 
acuerdos que lleve a que tengamos consensos.

Porque evidentemente hay muchas inquietudes, 
digamos, y seguramente opiniones, el Gobierno 
nacional lo consideramos nosotros también, piensa 
que la ubicación de esta agencia en cabeza de la 
Presidencia da garantías, da garantías, creemos que 
el principio de la buena fe tiene que seguir rigiendo 
en todas las decisiones que nosotros tomemos y 
que ubicándola en la Presidencia de la República 
va a tener el músculo y la jerarquía que amerita 
una agencia que se va a ocupar de un tema que 
seguramente cada día va a ser más trascendental, con 
estos nuevos desarrollos tecnológicos, como el de 
la inteligencia artificial, es impensable a los niveles 
que se pueden llegar, los ataques que se puedan 
generar y por eso nos parece que debe ser del resorte 
directo de la Presidencia, independientemente de 
quién la ocupe o de los partidos que puedan estar 
ocupando la Presidencia, pero sí consideramos 
nosotros que debe darse en ese sentido.

Seguramente que se pueden argumentar 
experiencias positivas y negativas en todos los 
sentidos, pero siempre será mejor que sea desde la 
propia Presidencia de la República donde se puedan 
tomar las decisiones que tienen que ver con este 
tipo de materias.

De manera que, esas son algunas de las 
consideraciones, nosotros vamos a avanzar 
apoyando el proyecto y esperamos que de aquí a 
que se llegue al debate en la plenaria, no solamente 

tengamos la presencia del Gobierno nacional en 
los mismos, sino que podamos también construir 
consensos; gracias, Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
Honorable Senador David Luna Sánchez:

Presidente, muchas gracias, arranco por 
agradecerle al Senador De la Calle, porque me 
parece muy valiosa la propuesta que hace entre 
comillas “del inspector o del auditor”, vamos a 
preparar una proposición en ese sentido, que puede 
ser una persona de libre nombramiento, más no 
de libre remoción o en su defecto podría ser una 
persona delegada inclusive por el Congreso, sobre 
su primer punto.

Sobre el tercer punto, evidentemente estamos 
haciendo un esfuerzo muy grande en uno de 
los artículos en que quede absolutamente claro 
que, si bien es cierto, la ley de hábeas data es 
estatutaria, acá bajo ninguna circunstancia estamos 
pretendiendo no solamente modificarla, sino por el 
contrario, respetarla en su máxima expresión.

Y sobre los dos otros puntos que usted mencionó 
y que acaba de intervenir el doctor Gallo, es donde 
tenemos diferencias, primero, consideramos que 
debe ser una agencia digital mas no espacial, el 
doctor Gallo piensa lo contrario, pero estamos 
dispuestos a conversar sobre eso, en el debate a 
la plenaria, obviamente con la participación del 
Gobierno.

Y, en segundo lugar, yo no estoy de acuerdo con 
que esté adscrita a la Presidencia de la República, 
ahora, si eso se convierte en el punto de inflexión, 
tampoco me voy a cerrar a la banda, ni más faltaba, 
porque creo que hay que tratar de gestar un acuerdo, 
pero la pregunta que a mí me gustaría hacerles a los 
miembros del Gobierno, cuando estén, es ¿cuál es 
verdaderamente el impacto de que eso suceda? En 
el entendido de que, pues también podría pasar lo 
mismo, dependiendo de uno de los ministerios.

El argumento es que son dos ministerios, como lo 
decía el doctor Alfredo, que participan activamente, 
el Ministerio de Defensa y el Ministerio TIC, pero 
también hay otros y podría existir la posibilidad 
de llegar a, digamos, absoluta claridad y controles 
en el entendido, pues, de que es una agencia que 
estaría adscrita y no dependería de ninguna de las 
dos entidades.

Entonces, Presidente, creo que estamos, como se 
lo dije hace un minuto, los ponentes de acuerdo con 
todas las proposiciones, salvo con la proposición 
que le pediría al doctor Gallo que dejara como 
constancia, para que pudiese avanzar el debate y si 
le parece bien, nos comprometemos en la plenaria a 
poder discutir sobre esos dos temas: el tema espacial 
y el tema de adónde queda adscrito.

La Presidencia interviene para un punto de 
orden:

Muchas gracias Senador David Luna, anuncio 
que sigue abierta la discusión del informe en 
ponencia, si hay algún otro Congresista que quiera 
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hacer uso de la palabra. En ese sentido, se cierra 
la discusión del informe ponencia; Senador Juan 
Carlos García, adelante por favor.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
Honorable Senador Juan Carlos García Gómez:

Gracias, Presidente. Varias reflexiones con el 
ánimo de poder construir un camino necesario en 
el tema la ciberseguridad, que hoy afronta y, como 
lo manifestaba Alfredo Deluque, ha afrontado 
no solamente la institucionalidad del país sino de 
igual manera es recurrente en todos los sistemas 
empresariales privados, a los cuales día a día 
tenemos conocimiento, de que a través de estos 
hackers –como le llaman de estas redes piratas de 
transnacionales–, en su gran mayoría, acceden a 
todas sus cuentas, a todos sus empleados, a todos 
sus proveedores y luego exigen recursos para poder 
devolverles a las empresas privadas, en este caso a 
su información.

Yo creo que en esta lucha por tratar de buscar 
algunas herramientas coincidimos que no solamente 
este proyecto de ley llega a la Comisión Primera en 
una muy buena hora, en donde sí debemos nosotros 
acompañar esa propuesta del Senador Humberto de 
la Calle, reiterada también por el doctor Julián Gallo, 
que es de suma importancia poder tener esa armonía 
entre el Gobierno nacional, de hecho, porque así la 
Constitución nos lo exige cuando creamos nuevas 
instituciones y más esta nueva institución.

Pues necesitamos de ese aval o ese respaldo del 
Gobierno nacional, para poder encaminarlo en que 
sea realmente una entidad que esté a la vanguardia de 
lo que es la ciberseguridad, que día a día va avanzando 
y más y más, con las repercusiones tan graves, tan 
delicadas, como lo manifestó en su intervención el 
Senador Alfredo Deluque, que pueden llegar hasta 
permear los expedientes judiciales de un país, que 
puede empezar a permear de igual manera unos 
registros contables de la DIAN que puede ser 
obviamente una información valiosísima para los 
grupos ilegales, el que obtengan esta información 
y puedan empezar a colombiano por colombiano a 
revisarle cuáles son sus propiedades, sus cuentas, 
sus ingresos, exactamente todo lo que tienen.

Veo que en la Comisión Sexta también se viene 
andando un proyecto parecido, doctor David Luna, 
pero creo que este tiene más herramientas, más 
jerarquía y tiene ese contexto que usted explicaba, 
de algunos derechos fundamentales que están 
inmersos en lo que es la intimidad de los ciudadanos 
en nuestro país, frente a lo que es el uso de los datos, 
como lo manifestaba, el hábeas data.

Y yo creo que debemos tratar primero de 
ahondar en ese compromiso, en este momento 
que acompañamos este proyecto de ley de suma 
importancia para la realidad actual del país y yo creo 
que, en mundial, donde se debe aunar esfuerzos, 
no solamente nacionales sino internacionales, que 
debe estar también plasmado en este proyecto, 
doctor David Luna, revisarlo.

Porque ese acompañamiento internacional a 
veces avanza de una manera más rápida y eficaz en 
unos países que tienen obviamente las herramientas, 
las herramientas cibernéticas, las herramientas 
de investigación a un alto nivel más grande, que 
pronto países como el nuestro, como Colombia, que 
hoy en cada entidad tienen cada uno de ellos por su 
lado, pues la posibilidad de tratar de salvaguardar y 
cuidar su data y tratar de salvar y cuidar y mantener 
esa reserva y esa protección a los datos de tantos 
usuarios en nuestro país.

Entonces quería hacer estas reflexiones, 
acompañar este proyecto, que me parece 
importantísimo, en el día de hoy lunes, por eso 
estamos acá como muestra de poder empezar a 
construirlo y obviamente con la voluntad de poder 
enriquecerlo para segundo debate, en compañía 
del Gobierno nacional y que podamos nosotros 
también articularle, yo creo la posibilidad de darle 
una jerarquía mucho más alta a la ley ordinaria.

Y con que tratemos también de proteger tantos 
derechos fundamentales, que están inmersos 
hoy día en la vida de las personas que están 
totalmente inmersas, a veces, en lo que es las 
telecomunicaciones y como es el caso de China, 
¿no? que los ciudadanos chinos no pueden salir sin 
tu teléfono porque absolutamente todo lo tienen 
en el teléfono. Entonces a ese escenario llegará, 
tengamos la plena seguridad, pues la gran mayoría 
de la humanidad y Colombia debe estar preparada 
para ese tránsito.

Entonces quería dejar esta constancia, señor 
Presidente, que es de suma importancia la presencia 
del Gobierno nacional y otros organismos que sean 
especializados, y bueno comprometidos a seguir 
trabajando para construir paso a paso con el doctor 
David Luna y el doctor Alfredo Deluque, que nos 
traen este excelente proyecto, en buena hora para 
tratar de contrarrestar algo que se ha convertido en 
la cotidianidad en el país. Muchas gracias.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al Honorable Senador Humberto de la Calle 
Lombana:

Una cosa sencilla, pero que también es importante 
y me excusan por repetir mi intervención y no sé 
cómo decir esto, yo estoy de acuerdo con el proyecto 
y yo creo que hay que impulsarlo, pero es una cosa 
tan delicada y tan importante y ya hablamos de 
la ausencia del Gobierno, que yo sí quisiera que 
verificáramos el quórum, porque es que una cosa 
de esta naturaleza y de esta envergadura no pueden 
pasar simplemente con un quórum que no existe.

Las siguientes proposiciones del Proyecto de 
Ley número 10 de 2023 Senado, por la cual se 
crea la agencia nacional de seguridad digital y se 
fijan algunas competencias específicas, sus autores 
las dejaron como constancia 
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Atendiendo instrucciones de la Presidencia la secretaria da lectura al siguiente punto del Orden del Día.
VI

Negocios sustanciados por la presidencia
Anexo número 1 Publicación de las Actas de Mesa Directiva del mes de septiembre de la legislatura 

2023 -2024. De acuerdo con la Ley 1828 de 2017 Código de Ética y Disciplinario del Congresista artículo 
9 literal e
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Siendo las 4:23 p. m., la Presidencia levanta 
la sesión y convoca, para el día martes 3 de 
octubre de 2023 a partir de las 10:00 a. m., 
en el salón Guillermo Valencia del Capitolio 
Nacional.
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